

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.468 CALLE DEL PEZ 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 150.—Segunda plana, precios convencionales.

Hablemos de la patria

Seguramente que a un mismo tiempo escribimos nosotros estas líneas y, allá en el campo de Carabanchel, juran la bandera los nuevos soldados. Con el ceremonial acostumbrado, ante la bandera y por la patria, juran los reclutas llegar, en defensa de los intereses nacionales, hasta a hacer el sacrificio de la vida. Ni se puede pedir más, ni más se puede conceder. Ciertamente que no es ofrecimiento voluntario el que hacen los soldados que juran, y cierto también que si alguien hubiera que, obligado a jurar, no lo hiciera, recibiría el castigo que con arreglo a la ley correspondiese y el Poder público, con su fuerza, se encargaría de cumplir. Pero nuestro pensamiento, hoy, no va a poner atención en el valor real de estas ceremonias y juramentos. Y con arreglo a la ley, incluso la de Jurisdicciones, podríamos tratar de aquellos valores efectivos y estamos seguros de que sabríamos hacerlo; sin velar nuestro pensamiento ni ofender a las personas que tan de buena fe como nosotros tuvieron pensamientos distintos y en lucha con los nuestros.

Hoy, al discorrir acerca del significado burgués de la patria, del juramento de defenderla hasta con el sacrificio de la vida y del hecho posible y real de tenerla que defender, queremos encarnarnos en el momento presente y aceptar lo que hay en el propio país de intereses comunes a todos. Sin perder de vista nuestra posición ideal, podemos discorrir sobre lo que son intereses burgueses del presente y lo que dentro de éstos conviene a los nuestros. Y en esta situación de ánimo estamos, y conforme a ella vamos a tratar de la ceremonia de hoy, hecha en honor de la patria.

Más en teoría pura que de hecho, es la patria una suma de esfuerzos humanos para conseguir un relativo bienestar dentro del grupo humano que constituye la nación. Pero en las naciones o en las patrias organizadas conforme a las exigencias de un régimen burgués sucede, en general, que no es el bienestar del grupo lo que se procura, sino de la pequeña parte que disfruta los privilegios, consiguiendo a ser dueña de los instrumentos de producción.

Y ocurre también que en las naciones o en las patrias del presente las instituciones que las representan y dirigen procuran el engrandecimiento de las clases privilegiadas, y alguno de los beneficios consiguientes a este engrandecimiento alcanza a la otra clase, más numerosa, la que produce la riqueza con su trabajo, la que de hecho y en realidad forma el alma y el cuerpo de la patria, la que, en momentos de peligro para los propios intereses burgueses, que no siempre son los nacionales, hace el esfuerzo necesario y el sacrificio en defensa de aquellos intereses. La otra clase a que aludimos es la nuestra, la clase proletaria. Pasad revista hoy a las fuerzas humanas que juran la bandera, y contad el número de hombres que pertenecen a nuestra clase y el de aquellos que proceden de la clase contraria. Por cada mil de los nuestros, afirmamos, sin exageración, que no hay ni cinco de los otros.

He ahí la demostración de que los intereses nacionales, burgueses hoy, están materialmente defendidos por hombres unidos a esos intereses, porque al cabo de su total desarrollo está la conquista de los suyos.

Y a estos hombres de hecho defensores materiales de la patria como institución burguesa, el Poder público, en representación de la patria, les reclama el sacrificio de la vida en su defensa, si las circunstancias obligan a ese sacrificio.

Pero, el Poder público, que en

nombre de la patria pide tan generoso ofrecimiento, ¿da, en compensación de lo que recibe y de lo que exige, beneficios generales para el país, para la patria? El Poder público, representado por el régimen monárquico, ¿está convencido de que por el progreso nacional, por el bienestar nacional, ha hecho cuanto debiera, para estar en situación moral de representar a la patria y pedir en su defensa el sacrificio de la vida a los hombres obligados a servir?

Pongan atención en la obra del régimen las gentes honradas, y digan si la lentitud con que se desarrolla la riqueza nacional, si la falta de organización administrativa, si la carencia de fuerzas armadas, tras un derroche de riqueza para poseer esas fuerzas, si la desorganización de la enseñanza, si la sumisión a la reacción, si el desastre colonial, si la funesta y dañosa acción de África; en resumen, si el estado a que hemos llegado en el presente, puesto más al descubierto cuando teníamos necesidad de bastarnos a nosotros mismos, es el más adecuado para pedir otra cosa que el sacrificio de la vida para conquistar otro régimen político que haga posible el resurgir de la patria.

Por verdadero patriotismo, esto es lo que hace falta.

Y se nos antoja también que entre los de la clase militar el descontento también existirá.

Y no porque sean por las recompensas, sino por el modo de repartirlas.

Y para terminar hoy lo que dicen los militares o los periódicos que los representan:

Aludiendo a la acción en África, dice un periódico militar de la penetración estaría más adelantada si se les dejara obrar como quisieran.

Y agrega:

... Pero hasta puede darse el caso de que se les ordene retroceder si se advierten más de lo que el Gobierno cree oportuno.

Lo cual equivale a declarar:

Que los militares en África, en ocasiones, han ido más allá e donde les mandaron y debieron ir.

Y que sólo algunas veces se les obligó a desandar el camino hecho indebidamente.

Esta declaración, sepárese como una gota de agua a otra gota a la que hizo un día de mal humor al hijo de Maura.

Y aquella declaración, fué una acusación de poder personal.

Un señor Maura, que se llama D. Manuel, ha hecho esta frase, para dar a conocer la significación moral del monarquismo de D. Antonio:

«Hay una gran diferencia entre ser monárquico y ser lacayo del rey.»

Consecuencia:

Porque D. Antonioaura no se presta a ser lacayo, está alejado del Poder.

Otra:

Los que disfrutan el poder son unos lacayos del rey.

Otra:

Como está relacionada con la inviolabilidad de D. Alfonso, no nos atrevemos a consignarla.

COBAS DEL DIA

Afirma un diario militar que no habrán quedado descontentos, con la escasez de recompensas repartidas, los que no están conformes con la campaña de Marruecos.

Pues, por lo que a nosotros toca, se equivoca el colega.

Estamos descontentos, porque las recompensas nos parecen demasiadas.

Balanza del régimen:

Desde 1850 hemos pagado por ejército y marina DOCE MIL MILLONES de pesetas; a pesar de eso, hemos perdido unmenso territorio colonial y no tenemos ni ejército ni marina.

Por intereses de la Deuda hemos pagado los españoles, desde dicho año, DIECISIETE MIL MILLONES de pesetas.

Sumadas las cifras gastadas en ejército y marina y en pagar intereses, ascienden casi a la mitad del valor total de la nación.

Así se gobierna al pueblo español.

Y políticos que representan estos modos de gobernar apiden al pueblo sus sufragios.

Pueblo, contesta a los representantes del régimen monárquico como se merecen.

No te hagas cómplice de la ruina nacional.

ASI ES LA VIDA

Patriotas y germanizados:

Está bien la protesta contra el asesinato del maestro Granados. No está bien, como propone Cavia, que esta protesta se traduzca en el hecho de destruir toda música alemana de nuestro país. ¿Qué tienen que ver las narices con el trigo? Lo que sí estaría mejor es que esta protesta encarnase en hechos prácticos, sea una protesta ostensible y que hiciera directamente a los hombres que asesinaron. Hacer lo que Cavia dice es hacer lo que al niño que se enfada y para que vean que tiene genio se va a la cama sin cenar. ¿No sería castigarnos a nosotros mismos al condenarnos a no oír la música de Beethoven y Wagner, de Mendelssohn, de Bach, de Weber? Algo parecido se le ocurrió, en Francia, a Saint Saens. Aquí, no tendría nada de particular que lo hubiera hallado bueno. Quinto Valverde, enemigo, por ser del odio. Pero en Cavia no se explica.

Bien está la protesta, si. Aunque tardía e imprecisa, bien está. Tardía y no es esto decir que desconozcamos la gran falta del maestro Granados y la importancia que su pérdida significa para el arte, porque no es el primero ni el más doloroso de los asesinatos que los submarinos alemanes cometen con ciudadanos españoles. No nos acordamos de aquellos comerciantes fustigados en Bélgica. ¿De aquellas tripulaciones ahogadas en el canal de la Mancha? Y, más a la mano, no está, en la prensa de hoy, el relato del torpedeamiento injustificado, brutal, caprichoso, del *Vigo*, dejando a los espa-

ñoles que le tripulaban a merced de las olas, dentro de unos botes, en los que arribar a puerto era cosa muy problemática?

A cosas más positivas que la música pudiera y debiera extenderse ese boicot, si se quiere que la protesta se convierta en un daño real para los alemanes y no en una sonora palabrería, o sea en música. Barcos alemanes hay en puertos españoles sobre los que tomar revancha. Importaciones se están haciendo de Alemania que se pudieran suprimir, pues otros países hay que pudieran servirnos las y que no nos ha hecho los daños que el germanico. Exportaciones se están haciendo para el imperio, que le ocasionarían un serio perjuicio si se dejaran de hacer. Y pongámonos entre la serie de revanchas que tenemos a disposición nuestra un cóctera muy amplio y en el que se comprendan muchas cosas que quizá comprometerían demasiado a las plumas explícitas.

Sentimiento e ira nos causa la muerte del maestro Granados, y no mepos sentimiento e ira que la muerte del más pobre y despreciado de los marineros del *Peña Castillo*. Somos poco dados a patrióticas indignaciones. Pero sí alguna vez encontramos justificado un sentimiento de dignidad nacional herida, si alguna vez experimentamos la impresión de la bofetada aplicada a la mejilla de todo un pueblo, es al considerar los sangrientos ultrajes de la Alemania bestial ha hecho objeto a tantos países neutrales, débiles y tímidos, España entre ellos. Y si alguna vez consideramos que es noblemente patriótico el escupir a la cara a un compatriota es al mirar a esos españoles, degenerados y serviles, que aun cantan alabanzas a Alemania y se arrastran ante las botas del Kaiser.

E TORRALVA RECI

VISPERAS ELECTORALES

ELECCIONES EN MADRID

Candidatura republicanosocialista

- Miguel Morayta, por la Unión republicana.
- Eduardo Barribero, por el partido federal.
- Roberto Castrovido, por la prensa republicana.
- Rodrigo Soriano, por los radicales conjuncionistas.
- Ricardo Fuente, por el partido radical, y
- Pablo Iglesias, por el partido socialista.

El mitin de anoche

Se celebró en el Centro radical de la Corredera Baja, y fué presidido por don Sotero Pascual.

Brevemente hablaron los Sres. Del Coso y Añón, haciendo acto seguido el señor Calzado, quien dijo que había que recorrer España de norte a sur, despertando al pueblo y educándole, haciendo política económica.

Señaló los problemas agrarios de Galicia y Andalucía y el cuadro de Castilla, agobiada por la usura.

El problema del hambre no es nuevo en España: desde el siglo XVI España es un país de mendigos.

Demostró con elocuencia lógica que el problema de las subsistencias no es consecuencia de la guerra europea, como quiere hacer ver el Gobierno.

Habló del aumento de 460 millones habido en el presupuesto en pocos años, demostrando que este aumento lo paga el productor, y principalmente los trabajadores.

Refiriéndose a la emisión hecha por el Estado de mil millones, afirmó que si se hubiesen puesto en circulación mejorarían la situación presente.

Al final de la guerra, la situación económica de España será más grave, porque habrá que hacer liquidación.

Le siguió en turno el candidato señor Morayta, quien dijo que satisfacía mucho esta campaña, por el hecho de ir aliados todos los republicanos, y afirmó la necesidad del partido único.

Confía en que el distrito del Hospicio demostrará una vez más su republicanismo y su amor a la libertad, sacando triunfante la candidatura íntegra de Conjunción.

Hizo referencia a las artimañas monárquicas, mezclando en sus candidaturas nombres de los candidatos republicanos.

Ricardo Fuentes expresó su confianza en el triunfo de la candidatura conjuncionista.

Hizo una detallada descripción del estado actual de España, agrido por el hambre, el caciquismo, el déficit, la incultura, la desorganización, etc., donde impera el favoritismo más descarado y van al Parlamento hijos y yernos y sobrinos, y el dinero lo puede todo.

Si el pueblo y los intelectuales no se oponen a tales enormidades, España no tendrá salvación.

Rodrigo Soriano afirmó que el problema actual de España es de un total desequilibrio entre los de arriba y los de abajo; lo contrario de lo que ocurre en casi todos los demás países, debido a un cambio operado por la revolución, que es lo que aquí hace falta.

Recomendó se voté íntegra la candidatura republicana, sin fijarse en las personas que la integran, ni si la capacidad de éste es mayor que la de aquél, pues si entre los republicanos hay perfecta unanimidad, se habrá conseguido ahogar a los candidatos monárquicos de todos los matices.

Calificó de barracada la candidatura republicana, y declaró que si no significara, eso le importaría muy poco no figurar en ella.

En último lugar habló el director de *El País*, Sr. Castrovido, que analizó y combatió la candidatura monárquica, muy principalmente a aquellos que son enemigos de las reformas de Madrid y luego aspiran a representar a este noble pueblo en Cortes.

Dedicó un recuerdo a Pi, Salmerón, Costa, Benot y todas aquellas figuras de España que honraron el Parlamento, y elogió la labor de la última minoría, a la cual el Gobierno hubiese cometido las mayores arbitrariedades.

Hay, pues, que luchar—dijo—contra la Monarquía y contra los secuaces del régimen, porque los monárquicos son la ruina de España.

Pidió que se lleven al Parlamento aires fuertes y honrados de la calle, porque si el nivel intelectual de las Cortes es bueno, el moral es bajo.

Terminó haciendo una vibrante llamada a todos los ciudadanos para que cumplan sus deberes haciendo triunfar, por medio del sufragio, el derecho, la libertad y la democracia.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Convocatorias

En el puente de Segovia.

Esta noche, a las nueve y media, se celebrará un mitin de propaganda en el salón de baile de la calle de Mazarrado (Puente de Segovia).

Harán uso de la palabra un representante de las Juventudes radicales y los Sres. San Millán, Vidal Espinosa, Rico, Tato Amat, los compañeros Lorenzo Benito y Maeso y los candidatos Sres. Morayta, Fuente, Barribero y Soriano.

En la Guindalera.

A la misma hora se celebrará otro mitin en el Centro radical de la calle del Pilar de Zaragoza, 61 (Barrio de la Guindalera).

Harán uso de la palabra los señores Del Coso, Pico, Lázaro, Torres, nuestro camarada Torralva Beci y los candidatos Sres. Barribero, Morayta, Castrovido y Ricardo Fuentes.

Agrupación socialista madrileña.

Se ruega a los compañeros que han sido designados para interventores no dejen de acudir a la Secretaría a recoger su documentación.

Desde la noche de hoy pueden hacerlo cuando lo deseen y a cualquier hora.

Se advierte a los compañeros designados la conveniencia de que pasen pronto a recoger la documentación, para de este modo facilitar el trabajo de organización electoral del Comité.

También, y con carácter general, se advierte a todos los compañeros que no tengan trabajo designado se presenten por Secretaría, donde se les dará ocupación conveniente para el mejor éxito de las ideas de todos.

Juventud socialista madrileña.

Para comunicarnos un asunto de interés, se ruega a todos los jóvenes socialistas pasen por la Secretaría número 14, todos los días, de nueve de la noche en adelante.

Agrupación femenina socialista.

La Agrupación femenina socialista, convoca a las compañeras afiliadas para que acudan el próximo sábado, a las nueve de la noche, a la Secretaría 14, para tratar de las próximas elecciones.

Para mañana.

Mañana se celebrarán dos grandes mítines, a las nueve y media de la noche. Uno, en el teatro de la Casa del Pueblo; y otro, en el Centro Instructivo republicano de la calle de Atocha, 68.

LA GUERRA

La crisis económica

La situación en Cataluña.

BARCELONA, 5.—En el Ateneo de Gracia se reanuda el estudio de los contratos de obras no asociados a la Mutua de Contratistas, para tratar de la solución de la huelga de albañiles, concediendo de momento a éstos un aumento de 10 por 100. El Sr. Marial dijo que estaba dispuesto a concederlos dentro de tres meses otro 10 por 100 de aumento en el jornal que cobran ahora, en vista del alza de las subsistencias.

Los reunidos suscribieron un documento, comprometiéndose a conceder el 10 por 100 de aumento en el jornal a los albañiles tan pronto éstos se resuelvan a reanudar el trabajo.

Hoy han sido puestos en libertad varios albañiles detenidos, entre ellos el presidente de la Sociedad Obrera.

La huelga de consumidores del gas va tomando incremento. Anoche fué mucho mayor el número de establecimientos que cerraron a las siete.

Hoy reanudarán esta actividad los establecimientos de la flambía y de otras calles céntricas que no lo habían hecho por utilizar la electricidad.

En Sabadell continúa la huelga de consumidores, empezada el sábado, cerrándose también los comercios al anoche.

Una Comisión de consumidores del pueblo de Hospitalet ha visitado a la Comisión gestora de la protesta de Barcelona, diciendo que están dispuestos a secundarla.

La carestía del carbón.

LA CORUÑA, 5.—A medida que vayan regresando hoy los vapores pesqueros serán amarrados, en vista de la carestía del carbón y de que el Gobierno no resuelve el conflicto.

Esta medida provoca en La Coruña una gravísima crisis, pues obliga a cerrar las fábricas de esbocho, hielo, cajones y otras cosas, parando cerca de 2.000 obreros.

Los perjuicios que sufre diariamente La Coruña pueden calcularse en miles de duros.

La flota pesquera de La Coruña compónese de cuarenta vapores. Además parará también la pesca en todo el litoral gallego y cantábrico.

Avecinosa una enorme crisis de hambre, que requiere urgente solución.

Los armadores y pesqueros lamentan la indiferencia con que el gobernador acogió sus recientes proposiciones.

Hoy se reunirán las tripulaciones de los barcos para tratar del amarrado forzoso y suscribir acuerdos encaminados a obligar al gobernador a que interonga en busca de una solución.

Vigo, 6.—En vista de que no han dado resultado las gestiones que cerca del Gobierno van haciendo los dueños de vapores de pesca para resolver el conflicto de la escasez de carbón, hoy han sido amarrados todos los vapores pesqueros de este litoral, por acuerdo de sus respectivas Sociedades Armadoras.

Como consecuencia de este hecho quedan paralizadas todas las industrias relacionadas con la pesca.

Una asamblea obrera.

LEÓN, 5.—En el Centro obrero se ha celebrado una asamblea magna, con asistencia de todos los individuos de las Sociedades federadas, para dar cuenta de las gestiones realizadas cerca de las autoridades con objeto de impedir que en las obras que el Estado realiza en el canal de las Mercedes trabajen sólo los obreros recomendados por las autoridades civiles y militares, y solicitar que esas obras se activen a la mayor brevedad, para aliviar la crisis de trabajo que, desde hace cinco meses, se deja sentir en el arte de la construcción.

Hicieron uso de la palabra varios compañeros, y se acordó levantar a las Directivas para declarar la huelga general, si fuera preciso, y las autoridades no atiendan las justas pretensiones de los obreros.

Comisión que regresa.

VALENCIA, 6.—Anoche llegó la Comisión de concejales que quedó en la corte gestionando los asuntos de actual interés para Valencia.

Apenas llegaron al Ayuntamiento comenzaron a hablar con los concejales. Después hablaron con los periodistas, manifestando reservados en cuanto a dar detalles, pero insistiendo en que tratan impresiones optimistas.

El jefe del Gobierno dijeron—nos aseguran que antes del domingo serán atendidas todas las peticiones de Valencia.

El sulfato de cobre y los viticultores.

ZARAGOZA, 5.—Los viticultores aragoneses hallábase alarmados ante el temor de que se presentara en las vides la enfermedad criptogámica *mildew* y no puedan combatir por la escasez de sulfato de cobre, pues el Gobierno debe adquirir las 28.000 toneladas que se necesitan.

El viernes se reunió en Cariñena una importante asamblea de agricultores, a la que asistieron representantes de los pueblos de la comarca y de las entidades agrarias y económicas de Zaragoza, para pedir al Gobierno que les proporcione con urgencia sulfato de cobre.

Como de no acceder el Gobierno a su petición se originará la ruina de millares de labradores y de los viñedos, principal riqueza del país.

VALENCIA, 5.—Una Comisión de comerciantes y exportadores de

vinos ha visitado al presidente de la Diputación, interesándole acerca de las gestiones de aquéllos, contrarias al gravamen sobre la exportación de vinos y alcoholes.

El presidente de la Diputación telegrafió a sus compañeros los presidentes de las Diputaciones de Alicante, Tarragona, Castellón, Albacete, Ciudad Real, Logroño, Lérida y Zaragoza, invitándoles a secundar el movimiento.

De todos ha obtenido la adhesión que solicitaba, comunicándose así al Gobierno.

Varias conferencias.

El jefe del Gobierno conferenció ayer tarde, en su domicilio, con el ministro de Hacienda sobre asuntos económicos, entre ellos los que se refieren a las pretensiones de la región valenciana y al conflicto de las cigarrerías.

Después celebró otra conferencia con el ministro de la Guerra, y después, y también en su domicilio, se reunió con los directores de las Compañías ferroviarias para tratar de la rebaja de los transportes.

Recibió a continuación la visita de una Comisión de viticultores, con la que trató de la importación del sulfato de cobre, y, por último, recibió a otra Comisión de harineros, que gestiona la rebaja de un 25 por 100 en los transportes de las harinas.

A última hora se trasladó el jefe del Gobierno al ministerio de Estado.

Una Comisión de harineros conferenció con el director de Comercio, para solicitar lo mismo que habían pedido ya al ministro de Hacienda respecto a la rebaja de las harinas en la misma proporción que se ha concedido al trigo.

LA POLITICA

El conde de Romanones manifestó hoy a los periodistas que estaba ocupándose de diferentes incidencias relacionadas con el torpedeamiento del vapor español *Vigo* por un submarino alemán, y que había recibido telegramas de los armadores del mismo, que residen en Bilbao y Sevilla, preguntándole si era absoluta garantía de los tripulantes, contra los submarinos alemanes, la bandera española.

En el Consejo de esta tarde dará cuenta el conde de Romanones de cuanto ha hecho acerca de dicho asunto y de aquello otro que se propone hacer.

Un despacho oficial de París dice: «Se sabe de buen origen que durante los últimos diez días han llegado considerables refuerzos alemanes a Verdun. También han recibido los alemanes gran cantidad de artillería pesada. Se cree inminente un nuevo esfuerzo alemán contra la plaza.»

Las cigarrerías

Marcel Hutin, en *L'Echo de Paris*, dice que las dos últimas jornadas delante de Verdun han sido buenas para los franceses y extremadamente malas para el kornprinz.

Le Petit Journal afirma que de tres regimientos enemigos, puestos en línea delante de Donnamont, la mitad, por lo menos, debió faltar por la noche al pasar lista.

En *Le Petit Parisien* dice el coronel Rousset que los alemanes que había en el bosque de La Caillette no esperaban, seguramente, un retorno ofensivo tan brusco, y, sobre todo, tan vigoroso, como el emprendido inmediatamente por los franceses.

Le Matin dice: «Desde hace seis semanas, el enemigo está materialmente patinando en el mismo sitio. No ha obtenido sobre nosotros ventaja alguna de importancia, y sus múltiples esfuerzos, inspirados en todas las tácticas, han conducido perpetuamente al fracaso.»

En Austria.

El último parte oficial de Roma respecto a las operaciones en los Alpes, comunica lo siguiente: «Los austriacos atacaron violentamente nuestras nuevas posiciones en el Ranchohofel; pero fueron rechazados, con grandes pérdidas, y dejando algunos prisioneros entre nuestras manos.»

En el alto y medio Isongo, intenso duelo de artillería. El enemigo, que intentó penetrar en nuestra línea en el monte Sabotino; fué rechazado y dispersado.

Ayer, los aviones enemigos intentaron bombardear Verona; pero fueron prontamente ahuyentados y desaparecieron en dirección Norte.

Otros aviones consiguieron lanzar algunas bombas sobre Bassano. Hirieron a dos niños.

También en la zona del bajo Isongo, y sobre el lago del Grado, hubo tentativas aéreas por parte del enemigo, que lanzó algunas bombas sobre pequeñas aldeas.

Nuestros cañones antiaéreos ahuyentaron a los aviones enemigos, dos de los cuales se vieron obligados a aterrizar precipitadamente.

NOTICIAS DIVERSAS

Incendio. BADAJOZ, 6.—En Segura de León coincidió la fábrica de harinas de Amparo Franco Montero, quedando destruida. El incendio fué producido por una chispa de los hornos.

Tormenta. ZAMORA, 5.—Anoche cayó sobre esta población una lluvia torrencial, que la dejó a oscuras, motivando la suspensión de los espectáculos públicos.

En el camino de Pisonos se rompió un cable eléctrico, que cayó sobre una cablearía conducida por Antonio Carretero, matándole.

Naufragio.

SAN LUCAR, 6.—El faucho *Amalia*, procedente de Tánger, con carga general, se ha hundido al entrar en este puerto, por haberse abierto una vía de agua.

El vaporcito de los prácticos auxilió a los tripulantes, recogiéndolos, y se hizo cargo de la documentación que traía el *Amalia*.

Un submarino?

ALMERÍAS, 5.—Se dice que en una playa cerroana a Tarifa ha naufragado el vapor italiano *Hispania*, que se perdió totalmente, salvándose la tripulación.

En Occidente.

En Bélgica, los franceses han bombardeado con éxito las trincheras alemanas frente a Steenstrate, y los ingleses han mantenido un duelo de artillería con los adversarios en el sector de Ipres.

También en el Artois ha habido viva cañoneo, por ambas partes beligerantes, en los sectores de Souchez, Angres y San Eloy, y lucha de minas en las regiones de Neuville, Hulluch y reducto de Henzollern.

Al norte del Aisne, la artillería francesa ha demostrado gran actividad entre el sur de Craonne y Berry-au-Bac.

En la Argona, los franceses han hecho saltar dos minas, que han destruido las trincheras alemanas en el sector de Bolante a la Belle Morte, y han bombardeado las líneas y vías de comunicación de los alemanes en la región de Montfaucou y del bosque de Malancourt.

En la región de Verdun ha habido calma al oeste del Mosa, y algunos combates parciales en la orilla opuesta, mediante los cuales han logrado los franceses nuevos avances al norte del bosque de Caillette.

En la Woivre se ha librado violento duelo de artillería en los sectores de Moulinville y Chailillon.

En la Lorena, los alemanes, después de un violento bombardeo de las posiciones francesas entre Arracourt y San Martín, han lanzado pequeños ataques escalonados en varios puntos de ese sector, y en todas partes fueron rechazados por los fuegos franceses.

En los Vosgos, un fuerte reconocimiento alemán, al sudeste de Colles, ha sido fácilmente dispersado.

Referen además las partes oficiales varios combates aéreos, a consecuencia de los cuales han sido derribados tres aviones alemanes.

Un despacho oficial de París dice: «Se sabe de buen origen que durante los últimos diez días han llegado considerables refuerzos alemanes a Verdun. También han recibido los alemanes gran cantidad de artillería pesada. Se cree inminente un nuevo esfuerzo alemán contra la plaza.»

En Rusia.

También comunican oficialmente de Roma que el general Cadorna ha regresado de su viaje a Francia, Bélgica e Inglaterra y se ha encargado nuevamente del mando supremo del ejército.

En Rusia.

El Cuartel general ruso comunica que en la Curlandia continúa la crecida de las aguas; los alemanes han prosiguido su bombardeo contra la cabeza de puente Iskull y al sur de Dünaburgo los moscovitas han cañoneado con éxito las trincheras alemanas, obligando a evacuarlas a las fuerzas que las guarnecían.

En la Volinia los austroalemanes intentaron un ataque contra las posiciones rusas, al noroeste de la estación de Olike, y fueron rechazados.

En la Galitzia los austriacos volaron dos minas contra las trincheras moscovitas, al noroeste de Kremenez, pero no pudieron apoderarse de los hoyos; también fueron rechazados en un ataque al oeste de Tarnopol, y al norte de Bojan, no volaron otra mina, cuyo embudo tampoco lograron ocupar.

En Turquía.

El parte ruso respecto al frente de la Transcaucasia dice: «En los combates del día 2 apresamos a dos compañías enteras, pertenecientes a un regimiento recién llegado al teatro de operaciones de Armenia.»

En la región de Mueh y de Bislis avanzamos hacia el sudeste.

Por los mares.

Han llegado a Algeiras, procedentes de Gibraltar, los naufragos del vapor español *Vigo*, torpedeado por un submarino alemán, en el Atlántico, a unas cien millas al sur de Ouessant.

Entre los naufragos se encuentran el capitán, D. Zacarías Bengoa; el oficial, D. José Melgizoz; los maquinistas primero y segundo, Benigno Alegria y Julio Begoña; el contramaestre, Jesús Rey, y otros 14 tripulantes.

El primer oficial, Sr. Melgizoz, natural de Madrid, hijo del general de este apellido, ha referido el torpedeo en los términos siguientes: «Nos encontramos al submarino el día 31, a primeras horas de la mañana, cuando navegábamos con rumbo a Cardiff, y hallándonos a 120 millas de las costas de Francia.»

Su primer aviso consistió en dos cañonazos que pasaron cerca del buque. Yo, que iba de servicio, avisé a bordo, y, entretanto, el submarino se acercó a nuestro buque.

Arriamos los botes, y marché yo con tres tripulantes, llevando la documentación.

El cargamento del *Vigo* consistía en maderas embarcadas en Freix, cerca de Villagarca.

El oficial alemán me hizo varias preguntas en francés y contesté en español. Se presentó entonces un marinero alemán que hablaba el castellano, y me manifestó, en nombre del oficial, que teníamos diez minutos para abandonar el buque y que entregase la documentación, como así lo hice.

El submarino era de un tipo mediano; llevaba nueve hombres.

Abandonamos, pues, el buque, arriando los botes grandes y chicos; y casi no habíamos terminado la operación, cuando el submarino se colocó a 40 metros de distancia, disparando un torpedeo, que dió en pleno casco, produciendo una explosión tremenda; algunos botes del buque vinieron a caer muy cerca de las lanchas que remaban desesperadamente.

El *Vigo* tardó en desaparecer quince minutos.

El submarino desapareció en seguida, y nosotros continuamos remando hacia la costa francesa durante veinticuatro horas.

Sólo poseíamos un poco de pan y agua, y nos considerábamos ya totalmente perdidos.

Durante la noche nos guiábamos por la estrella polar, logrando así conservar el rumbo.

Vimos a lo lejos tres vapores, a los que hicimos señales, que no debieron ver.

Cuando sólo nos quedaban unas 50 millas hasta la costa encontramos al vapor inglés *Polo*, por el cual fuimos recogidos; desde este buque se avisó, por radiotelegrafía, a otros barcos que llevaran rumbo más favorable.

Contesté aceptando nuestra recogida un barco hospital inglés que iba hacia a

En Occidente.

En Bélgica, los franceses han bombardeado con éxito las trincheras alemanas frente a Steenstrate, y los ingleses han mantenido un duelo de artillería con los adversarios en el sector de Ipres.

También en el Artois ha habido viva cañoneo, por ambas partes beligerantes, en los sectores de Souchez, Angres y San Eloy, y lucha de minas en las regiones de Neuville, Hulluch y reducto de Henzollern.

Al norte del Aisne, la artillería francesa ha demostrado gran actividad entre el sur de Craonne y Berry-au-Bac.

En la Argona, los franceses han hecho saltar dos minas, que han destruido las trincheras alemanas en el sector de Bolante a la Belle Morte, y han bombardeado las líneas y vías de comunicación de los alemanes en la región de Montfaucou y del bosque de Malancourt.

En la región de Verdun ha habido calma al oeste del Mosa, y algunos combates parciales en la orilla opuesta, mediante los cuales han logrado los franceses nuevos avances al norte del bosque de Caillette.

En la Woivre se ha librado violento duelo de artillería en los sectores de Moulinville y Chailillon.

En la Lorena, los alemanes, después de un violento bombardeo de las posiciones francesas entre Arracourt y San Martín, han lanzado pequeños ataques escalonados en varios puntos de ese sector, y en todas partes fueron rechazados por los fuegos franceses.

En los Vosgos, un fuerte reconocimiento alemán, al sudeste de Colles, ha sido fácilmente dispersado.

Referen además las partes oficiales varios combates aéreos, a consecuencia de los cuales han sido derribados tres aviones alemanes.

Un despacho oficial de París dice: «Se sabe de buen origen que durante los últimos diez días han llegado considerables refuerzos alemanes a Verdun. También han recibido los alemanes gran cantidad de artillería pesada. Se cree inminente un nuevo esfuerzo alemán contra la plaza.»

En Rusia.

También comunican oficialmente de Roma que el general Cadorna ha regresado de su viaje a Francia, Bélgica e Inglaterra y se ha encargado nuevamente del mando supremo del ejército.

En Rusia.

El Cuartel general ruso comunica que en la Curlandia continúa la crecida de las aguas; los alemanes han prosiguido su bombardeo contra la cabeza de puente Iskull y al sur de Dünaburgo los moscovitas han cañoneado con éxito las trincheras alemanas, obligando a evacuarlas a las fuerzas que las guarnecían.

En la Volinia los austroalemanes intentaron un ataque contra las posiciones rusas, al noroeste de la estación de Olike, y fueron rechazados.

En la Galitzia los austriacos volaron dos minas contra las trincheras moscovitas, al noroeste de Kremenez, pero no pudieron apoderarse de los hoyos; también fueron rechazados en un ataque al oeste de Tarnopol, y al norte de Bojan, no volaron otra mina, cuyo embudo tampoco lograron ocupar.

En Turquía.

El parte ruso respecto al frente de la Transcaucasia dice: «En los combates del día 2 apresamos a dos compañías enteras, pertenecientes a un regimiento recién llegado al teatro de operaciones de Armenia.»

En la región de Mueh y de Bislis avanzamos hacia el sudeste.

Por los mares.

Han llegado a Algeiras, procedentes de Gibraltar, los naufragos del vapor español *Vigo*, torpedeado por un submarino alemán, en el Atlántico, a unas cien millas al sur de Ouessant.

Entre los naufragos se encuentran el capitán, D. Zacarías Bengoa; el oficial, D. José Melgizoz; los maquinistas primero y segundo, Benigno Alegria y Julio Begoña; el contramaestre, Jesús Rey, y otros 14 tripulantes.

El primer oficial, Sr. Melgizoz, natural de Madrid, hijo del general de este apellido, ha referido el torpedeo en los términos siguientes: «Nos encontramos al submarino el día 31, a primeras horas de la mañana, cuando navegábamos con rumbo a Cardiff, y hallándonos a 120 millas de las costas de Francia.»

Su primer aviso consistió en dos cañonazos que pasaron cerca del buque. Yo, que iba de servicio, avisé a bordo, y, entretanto, el submarino se acercó a nuestro buque.

Arriamos los botes, y marché yo con tres tripulantes, llevando la documentación.

El cargamento del *Vigo* consistía en maderas embarcadas en Freix, cerca de Villagarca.

El oficial alemán me hizo varias preguntas en francés y contesté en español. Se presentó entonces un marinero alemán que hablaba el castellano, y me manifestó, en nombre del oficial, que teníamos diez minutos para abandonar el buque y que entregase la documentación, como así lo hice.

El submarino era de un tipo mediano; llevaba nueve hombres.

Abandonamos, pues, el buque, arriando los botes grandes y chicos; y casi no habíamos terminado la operación, cuando el submarino se colocó a 40 metros de distancia, disparando un torpedeo, que dió en pleno casco, produciendo una explosión tremenda; algunos botes del buque vinieron a caer muy cerca de las lanchas que remaban desesperadamente.

El *Vigo* tardó en desaparecer quince minutos.

El submarino desapareció en seguida, y nosotros continuamos remando hacia la costa francesa durante veinticuatro horas.

Sólo poseíamos un poco de pan y agua, y nos considerábamos ya totalmente perdidos.

Durante la noche nos guiábamos por la estrella polar, logrando así conservar el rumbo.

Vimos a lo lejos tres vapores, a los que hicimos señales, que no debieron ver.

Cuando sólo nos quedaban unas 50 millas hasta la costa encontramos al vapor inglés *Polo*, por el cual fuimos recogidos; desde este buque se avisó, por radiotelegrafía, a otros barcos que llevaran rumbo más favorable.

Contesté aceptando nuestra recogida un barco hospital inglés que iba hacia a

Gibraltar, y que nos tomó a bordo. Fuimos atendidos durante todo el viaje por los ingleses y recibimos igual trato en Gibraltar, donde sólo atenciones se nos han prodigado.»

El *Vigo* pertenecía a la matrícula de Bilbao; hacia su primer viaje por cuenta del armador que le había adquirido recientemente.

El Sr. Melgizoz ha llegado hoy a Madrid, y el resto de la tripulación, toda ella falta de recursos, a Cádiz.

Un despacho oficial de París comunica que una flota anglofrancesa ha echado a pique a un submarino alemán, cuyos tripulantes, incluida la oficialidad, quedaron prisioneros.

Noticias varias.

Telegrafían de Roma que el rey ha aceptado la dimisión del ministro de la Guerra, general Zupelli, que será sustituido por el general Morrono.

El general Zupelli, que deseaba un mando en el frente, tenía hace tiempo presentada su dimisión; pero el jefe del Gobierno, Sr. Salandra, le rogó que no se tramitara hasta su regreso.

Ayer mañana llegó a París, procedente de Roma, el jefe del Gobierno inglés, Mr. Asquith.

En la estación le aguardaban el jefe del Gobierno francés, M. Briand, y el ministro de Hacienda, M. Ribot.

En la sesión celebrada ayer por la Cámara de Holanda propuso el presidente que fuese secreta. Asistía todo el Gobierno.

Luego, en sesión pública, el Gobierno hizo esta declaración: «Las precauciones militares adoptadas obedecen al propósito de mantener la neutralidad. No existe ninguna complicación que imponga esas medidas; pero ciertas indicaciones nos hacen temer un aumento de los peligros a que Holanda está expuesta. Acerca de la naturaleza de estas indicaciones no es oportuno hacer ninguna declaración.»

Desde Atenas y Bucarest dicen que en el momento de salir de un banquete dado al presidente de la Cámara búlgara, la policía ha detenido y encarcelado al ex presidente del Consejo de ministros, Sr. Ghenadiev.

Casi al mismo tiempo fueron detenidos también su suegro, su cuñado y cuatro o seis diputados estambullitas.

Explicase la detención diciendo que se hallan complicados en el atentado que se realizó el año último en el Casino de Sofía; pero creese que la causa vera del hecho es la enérgica oposición que hacen al Gobierno.

Las guarnecedoras en huelga

Ha circulado por la prensa de la mañana la noticia de que, inducidas por el operario Amador Míguez, cuatro obreras guarnecedoras matizaron, ayer, de palabra y obra, a la operaria Manuela Luengo Martínez, a quien se produjo lesiones leves en los brazos.

Debidamente informados, podemos asegurar a la prensa toda, que publicado esta noticia que nuestro compañero Amador Míguez no ha intervenido en el suceso de que se ha dado cuenta, y una demostración es que, detenido el compañero Míguez, fué puesto en libertad, no sin haber tenido que sufrir las molestias consiguientes a una detención arbitraria.

Trátase de la huelga que con la Casa titulada *La Imperial* sostiene la Sociedad de zapateros, porque esa Casa importante se niega a hacer la concesión de un aumento de 25 céntimos diarios en los jornales.

Trátase de una Casa que se niega a atender la reclamación, porque se ve auxiliada por las autoridades.

Las compañeras luchan bien, y triunfarán. A ayudarles deben contribuir las Sociedades que puedan hacerlo, mediante socorros pecuniarios.

EL SELLO INSTANTANEO YER

En 5 minutos el DOLOR DE CABEZA

EL SELLO YER cura Jaquecas.	EL SELLO YER cura Cólicos.
EL SELLO YER cura Dolores Reumáticos.	EL SELLO YER cura Dolor de Muelas.
EL SELLO YER cura la Gripe.	EL SELLO YER cura la Gota.
EL SELLO YER cura Dolor de Oídos.	EL SELLO YER cura Dolores Nerviosos.

Caja con un solo sello. UN REAL

Caja con 12 SELLOS. Ptas. 2,50

De venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías.

Movimiento social

Partido socialista obrero.

Aviso a las Agrupaciones de España. El Grupo socialista español de Bardeos...

Escuela de San Andrés.—Merced a los trabajos realizados por un grupo de correligionarios entusiastas...

Unión General de Trabajadores. El XII Congreso.

Este importante organismo, que es la Confederación del Trabajo española, celebrará su XII Congreso los días 17 de mayo y siguientes.

Entre los asuntos a tratar en su extensa orden del día, figura el importante problema de la crisis de trabajo y el del encarecimiento de las subsistencias.

Esta asamblea de la clase obrera consciente y organizada de nuestro país promete revestir extraordinaria importancia.

Reclamaciones y huelgas.

La Coruña.—La Sociedad de Barberos sigue sosteniendo con mucha firmeza la huelga parcial planteada a varios establecimientos de los más importantes.

Es de admirar el entusiasmo con que luchan estos compañeros y la táctica que dieron a su movimiento, táctica reflexiva, la que preconizamos los socialistas...

Ante el temor de que esta lucha se prolongue, aconsejamos a todas las organizaciones obreras envíen algún donativo a estos compañeros que tan valientemente se defienden de sus patronos...

Los donativos deberán dirigirse a Manuel Verin, Cordelería, 30, 1.º

Santander.—Se han declarado en huelga los obreros pintores, por haberse negado los patronos a hacer concesiones.

Se cree que los patronos del ramo se confabulan para hacer un movimiento general, lanzando a los obreros de la construcción al paro...

Mitines y conferencias.

Asillero.—La Sociedad de Artes metalúrgicas, de Santander, celebró el domingo un acto de difusión de los principios de emancipación proletaria en este pueblo.

Presidió el compañero M. Trabadelo, quien expuso a grandes rasgos los motivos y objeto del comicio, ocupando la tribuna B. Alonso, de la Sociedad organizadora...

Las altas acaecidas figurarán en la Sección santanderina, mientras no haya bastantes para hacer funcionar la Sección de El Asillero.

La Coruña.—Dentro del presente mes visitará esta capital el doctor Enrique Lluira, que a ruegos de la Agrupación socialista...

Federaciones nacionales.

La Tipográfica.—Asistencia de la Sección de Logroño abona las cuotas de febrero y marzo.

Los obreros que no se preocupan del voto, y al llegar las elecciones, sean legislativas, de diputados provinciales o municipales...

Castellón y Lugo, las de enero, febrero y marzo.

San Sebastián y Reus han remitido fondos, pero no se han recibido los movimientos.

La Sociedad Tipográfica, de Cuenca, da cuenta de su situación y reitera sus simpatías a la Federación.

La Sociedad Gutenberg, de Valencia, informa de la marcha del asunto de su ingreso en la Federación...

La Estampación Tipográfica, de Valencia, también pide más ejemplares del proyecto estatutario.

La Sociedad Unión Obrera del Arte de Imprimir, de Barcelona, da cuenta del resultado del plebiscito hecho para decidir el asunto de la Federación...

Se leen y aprueban los originales del próximo número de La Unión Tipográfica, en que se hace la convocatoria al Congreso extraordinario de Bilbao.

Se leen y aprueban las cuentas del mes de marzo, que arrojan el siguiente resultado: ingresos, 425,00; gastos, 381,35.

El Cuadro artístico obrero interpretó con gran justeza la brillante obra de tendencias sociales denominada Juan José, original del insigne dramaturgo D. Joaquín Dicenta.

La entrada fué buena, y el entusiasmo insuperable.

En la Casa del Pueblo.

En el salón grande: A las cinco de la tarde, Obreros en pan de viena; a las nueve de la noche, Sastres.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Bronchistas; a las nueve de la noche, Fotógrafadores.

Recordaron el fracaso del movimiento huelguístico de 1911, precisamente por la falta de organización, y como contraste, expusieron detalladamente las ventajas de una organización a base múltiple.

Atacaron al Gobierno de Romanones por los sucesos de Logroño, Valencia, La Unión y Asturias, donde han muerto muchos obreros que no pedían más que pan.

Terminaron diciendo que se deben aprestar a la lucha constante, pero no con algaradas, sino empleando otra táctica, basando, por medio de las estadísticas, en las ganancias de los patronos, y creando una organización fuerte para lograr el triunfo que se persigue.

Contra los sucesos de La Unión y Logroño

Dos mítines.

Organizado por la Juventud socialista de Sestao, se celebró el domingo último un mitin en los terrenos de la Casa del Pueblo...

Asistió mucho público. El comicio fué presidido por el compañero Arnaiz, de Sestao, quien expuso el objeto del mitin.

Expusieron que en los actuales momentos se encuentran los obreros de la zona fabril en condiciones especialísimas para hacer demandas a los patronos...

El hierro ha tenido tal alza en el precio—dijeron—, que si los obreros fabriles estuviesen bien organizados...

Recordaron el fracaso del movimiento huelguístico de 1911, precisamente por la falta de organización, y como contraste, expusieron detalladamente las ventajas de una organización a base múltiple.

Atacaron al Gobierno de Romanones por los sucesos de Logroño, Valencia, La Unión y Asturias, donde han muerto muchos obreros que no pedían más que pan.

Terminaron diciendo que se deben aprestar a la lucha constante, pero no con algaradas, sino empleando otra táctica, basando, por medio de las estadísticas, en las ganancias de los patronos, y creando una organización fuerte para lograr el triunfo que se persigue.

El presidente hizo un breve resumen, y todos fueron muy aplaudidos.

—En el barrio de Zorroza se celebró el mismo día por la mañana otro mitin, organizado por el Sindicato metalúrgico, continuando la campaña de propaganda emprendida.

Presidió el compañero Carro y tomaron parte los compañeros Redondo, Turiel y Solina.

Al acto, que se celebró en los locales de Fraternidad Republicana, asistieron muchos obreros.

Por "El Socialista,"

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes entries for Madrid, San Sebastián, and Almería.

ESPECTACULOS

ESPAÑOL.—A las seis, Cabrita que tira al monte... PRINCESA.—A las nueve y cuarto, El gran capitán y Viva el diablo... COMEDIA.—A las seis, Cinematógrafo... APOLO.—A las seis y media, El gallo de oro... ZARZUELA.—A las seis, La reina gitana... OMILO.—A las diez y cuarto, Miss Cañamón... CERVANTES.—A las seis y media, La bendición de Dios... PEÑA CRUZ, INDEPENDENCIA—PIZZARO, 16.

COOPERATIVA SOCIALISTA. Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la Cooperativa - Socialista - Madrileña.

COGNAC, FARO, ANA ABREGO. De venta en todas las Tiendas y Cafés. PLE TONEUMOL ESPINA. De venta en las principales farmacias...

DEL CAUTIVERIO. M. GIGES APARICIO. la partida, y a los pocos instantes ya habían recobrado el dinero prestado.

—Pero si era nuestro casi todo! ¡Vamos, en seguida, u os matar! Poseídos de pánico, se deshicieron los cintos, y en mitad de la liquidación les interrumpió el sargento.

Volvió el día de infinito hasta en uniforme y angustiosa sucesión. Ya no había penencias que distrajesen el ánimo con sus fuertes emociones...

A las cuatro o cinco semanas no devolvieron al 42. Coincidiendo con esta nueva mutación, elevaron mi causa a plenario, y tuve que nombrar defensor.

Desd que se siente o sosteniendo sus neg para los men vicios l del Gob tinúa co la nació tonelada a la auto de Subs del Poder neladas en las ne ratura lo bles par impedido